

FICHE TECHNIQUE

Colorer son centre-ville

Les habitants acteurs du processus d'embellissement de leur quartier

Des initiatives simples, peu coûteuses et participatives permettent de rendre attractif le centre-ville d'une collectivité afin de l'embellir et donner l'envie aux usagers de s'y balader avec plaisir.

Une solution simple pour associer les citoyens afin qu'ils s'approprient et qu'ils embellissent le centre-ville ou leurs rues : Un centre-ville est un tout, il doit à la fois regrouper des commerces, des accès à des services (administratifs ou de santé) mais il doit surtout être **attractif** ; c'est la vitrine de la ville. Il faut le **colorer**, le mettre en valeur et créer une envie, celle de le fréquenter.

Les villes prises en exemple ci-dessous sont membres du **Réseau des Centres-Villes Durables et de l'Innovation**



FICHE TECHNIQUE

Colorer son centre-ville

Contact ville de La Ciotat :

Fabien GILLES

Manager de Centre-Ville

f.gilles@maire-laciotat.fr

07 85 51 77 33



centre-ville
en mouvement
zones urbaines sensibles

Où ? - La Ciotat - 35 000 habitants - Région Provence-Alpes-Côte d'Azur - Métropole Aix-Marseille-Provence

Le départ de l'initiative - La Rue Monnet, dans le plateau piétonnier du centre-ville, était laissée pour compte avec des dégradations de la voirie, étant notamment peu commerçante. Les habitants ont souhaité améliorer leur cadre de vie et participer activement à sa mise en lumière dans la politique de dynamisation du centre-ville.

Le projet et sa conception - La **Maison de la Cohésion Sociale** en plein coeur du centre-ville de la Ciotat a mis à disposition un local pour ses riverains afin que ces derniers puissent avoir un lieu de vie associative leur permettant notamment de recycler des boîtes de conserve, en les peignant et en les customisant pour en faire des pots de fleurs. Des bénévoles ont ensuite mis des boutures de fleurs dans ces pots afin de les accrocher dans les rues et ainsi amener un vent de fraîcheur grâce à leur **participation citoyenne**. Il faut savoir que les habitants entretiennent ces plantes.

Cette initiative simple en permettant un réaménagement de la rue, a engagé une dynamique de meilleur entretien de la voirie.



Jardinières rue Monnet @laCiotat

FICHE TECHNIQUE

Colorer son centre-ville

Pour aller plus loin...

Ces initiatives sont à l'origine d'un désir plus grand de végétaliser le centre-ville. L'association Le grand portique, communauté inter-quartier de centre-ville a mis en place la politique du chemin vert de centre-ville qui vise à verdir les rues. L'atelier Lumière de la Ciotat a constitué des jardinières en palettes qui ont ensuite été exposées dans la ville. La mise en place d'un jardin partagé a fini de concrétiser la verdissement de la Ciotat en plein cœur de ville, Place Grange avec la mise en place d'un réseau des jardiniers.

Une initiative inspirante ?

Cette action a suscité d'autres démarches avec la mise en place d'un **fond de participation pour les habitants**, leur permettant de faire une demande de financement ne dépassant pas 500 euros pour un projet et ce sans besoin de se constituer en association. Le Centre Social de l'Abeille détient le fond, financé par la métropole puis dans un second temps par la ville. Prendre conscience de son environnement et de son quartier c'est développer une initiative citoyenne puisque "le mouvement est lancé et complètement auto-nome" selon Sophie Delage cheffe de service cohésion sociale.



Jardinières rue Monnet @laCiotat



FICHE TECHNIQUE

Colorer son centre-ville

Contact ville de Issoire :

Sophie DURAND
Cheffe de Projet ACV
sdurand@issoire.fr

06 07 77 36 47



centre-ville
en mouvement
collectif d'artistes

D'autres exemples pour raviver les couleurs de vos centre-villes :

Le ciel de ballons

Pontivy - 14 606 habitants - Morbihan

La Mairie de Pontivy a mis en place pour l'été 2020 un ciel de ballons sur sa place principale en faisant appel à un collectif d'artistes portugais Impactplan. L'installation nommée "Bubble Sky" a permis durant la période estivale de redynamiser le centre-ville de Pontivy et de donner l'envie de s'y balader, palliant ainsi à l'annulation de nombreux événements suite à la crise sanitaire.



@Ouest France



@Issoire

Les papillons arrivent en centre-ville Issoire - 14 822 habitants - Puy-de-Dôme

Enfin, Issoire s'est aussi parée de ses plus belles couleurs en laissant entrer dans son centre-ville des papillons multicolores qui se sont installés dans une rue piétonne. Cette initiative permet aux passants de découvrir leur cœur de ville sous un nouveau jour.

FICHE TECHNIQUE

Colorer son centre-ville

Contact ville de Laon :
Clément MANGOT
Directeur de projet ACV
cmangot@ville-laon.fr
03 23 22 85 34



centre-ville
en mouvement
zones commerciales urbaines

Des parapluies au dessus de vos têtes Laon - 24 900 habitants - Aisne

La ville de Laon a mis en place des parapluies suspendus dans ses rues. Véritable moment de poésie, cette initiative qui a coûté 15.000 euros à la municipalité a eu un effet très positif pour les commerçants. Leur chiffre d'affaires a progressé pour certains de 30%. La même initiative est menée dans la ville de Saintes-Marie-la-Mer, ce qui permet aux villes de maintenir une certaine attractivité de leurs centres-villes.



@Laon